
何春委员

我眼中的“美丽中国”
本报记者 赵晓霞

“把边疆少数民族老百姓的心声带到北京，与全国人
民一起共圆我们美丽的中国梦。”距全国政协十二届一次
会议开幕还有半个小时，在人民大会堂前的广场上，全国
政协委员何春的一句“中国梦”让不少记者停住了奔走的
脚步。
“您眼中的‘美丽中国’什么样？”一位记者的录音笔

先于自己的脚步赶上了何春。
“我眼中的‘美丽中国’是人人享有富裕的生活，不

再为教育、医疗、环境、社会保障等领域存在的问题感到
焦虑。在美丽的中国这块土地上，人人都很幸福。”

提到“美丽中国”的不止何春。同样身着一袭民族服
装的全国政协委员魏艺红，面对媒体，说的正是同一个话
题，“……致力于绿色经济试验示范，为美丽中国建设增
光添彩”。

在蓝天的映衬下，魏艺红的衣服亮丽抢眼。
!

月
!

日
是个好天气，没有雾霾、没有风沙。

“何委员，您好！”到全国政

协报到那天，工作人员一声“何

委员”令我心头一颤，因为过去

有无数职务，却第一次有“委

员”之称，反应过来后，顿觉有

种异样的亲切感：原来我当政协

委员了！

政协委员是干什么的？这还

得细细感受和体会方知。我想政

协委员不仅仅是多一个称呼，而

是多一份责任和使命，从参政议

政的角度思考，那么它必定是让

我们多了一个平台去参与国事。

作为一名作家，我一直是通过自己的笔去了解和

介绍中国当代社会民众生活与国家发展史实，这过程

中作品是我的武器与主要方式，表达情感和民意似乎

拐了一道弯。政协委员就不一样了，它让我们代表公

众所想表达的意见和建议有了“直通道”。

“委员”的“直通道”是立竿见影的。在这里，

没有官衔、地位、财富、名气之分，平等的身份给予

了所有委员同等的权利，这是中国政治体制中的独特

民主性，它让表达的自由在这里获得了可能。

我珍惜这种权利和自由。比如，以往我们很少参

与外交事务，那通常是中央政府的事，由外事部门去

做。其实，在今天的世界里，所有事情都不再是一个

部门、一个权威所能很好完成的，民众的参与往往决

定事情的成败。外交同样如此。

最近
"

我出访希腊等欧洲国家，看到了那里的许

多情况，尤其是民生问题和纷乱的社会问题太多。然

而他们对我们国家的经济进入又格外警惕。他们很想

了解、亲近中国，更希望得到中国经济的支持，可他

们又非常排斥尤其像我们这样的社会主义国家。怎么

办？中国是个友善、友好的国家，我们真诚希望欧洲

人民能够过上平安稳定的好日子，这里就存在着如何

让他们接受我们的问题。在同欧洲朋友的接触过程

中，我发现：其实纯粹的经济活动和商业方式进入欧

洲是比较难的，而文化和文学则非常简单容易了。与

欧洲朋友一起讨论交流文化和文学时，我们之间什么

隔膜都没有了，相反会常常“掏心窝”地倾情相诉。

回国后我与外交部的领导们交流时，大家都有一个共

同的感受：中国的外交其实可以采用很多形式开展，

民间的、官方的、经济的、文化的都可以成为重要的

外交形式，以求取得良好的效果。

“重视外交工作中的文化作用”是我当新委员后

所提交的第一个提案。我想自己找到了作为文化战线

委员的一份新职责。 （本报记者 杨 鸥整理）

链接
!!!

何建明 著名作家，现任中国作家协会副主席、

中国报告文学学会会长、中华文学基金会理事长、全

国劳动模范
!

第十二届全国政协委员。代表作包括

《国家》、《落泪是金》、《国家行动》、《根本利益》、

《部长与国家》、《中国高考报告》等。

我
提
交
的
第
一
个
提
案

何
建
明全国政协十二届一次会议已经拉开帷幕，十二届全国

人大一次会议即将举行。中国进入两会时间。今年是学习
贯彻落实十八大精神的“开局之年”。在“开局之年”里，
代表委员在想什么？本报记者进行了采访。

关注公共话题

希望政府积极作为

中国在改革开放中取得了巨大的发展成就，但同时也
积累了不少的问题。随着微博、微信等新技术的崛起和社
会舆论环境的日益改善，有不少问题成为社会各界热议的
公共话题。代表委员们对此也十分关注。

对于一些地区一些官员的陈旧政绩观，有代表委员提
出质疑。广西柳州市委书记郑俊康代表表示：“要推进生态
文明建设，就必须切实改变唯

#$%

论的传统观念，把资源
消耗、环境损害、生态效益等指标纳入经济社会发展评价体
系，加快建立体现生态文明要求的考核办法、奖惩制度。”

频频出现的雾霾天气，令人痛心。河北省农林科学院副
院长王海波委员说：“今年的雾霾应使人们对环境污染的认
识有个转折，不能再把环境问题仅仅看成是影响可持续发
展的因素，它已和我们每个人的生命安全紧密联系，成为很
现实的问题。只有转变认识，环境问题才能得到全面解决。”

关于社会公平和老龄化问题，王海波认为，老弱病残
最需要社会的关注。在他的电脑上，记者看到有一个题为
《民众呼吁旧楼改造加装电梯》的文档。“在老龄化日益
加剧的社会背景下，给老旧住宅楼加装电梯，已成为一个
实实在在的民生问题。民众呼吁‘给旧楼加装电梯’，提
醒我们，对于老弱病残，我们必须积极、主动地有所作
为。”王海波说。

关注自身领域

真抓实干解决问题

代表委员来自各行各业，带来了不同群体的不同诉
求。在他们的提案议案中，有相当部分是从自己的领域和
所在群体的利益出发，来提出问题、提出建议，希望有关
部门能求真务实地解决。
江苏省常熟市虞山镇梦兰村党委书记、江苏梦兰集团有限公司

董事长钱月宝已连续
&

届当选全国人大代表。她对记者说，作为来
自基层一线的人大代表，她将紧紧围绕“保障和改善民生、推进城乡发
展一体化、支持民营经济健康发展”等方面的议题，把基层干部群众的
心声，带到全国两会。她带来的

'

项议案及建议，包括《关于进一步激发
中小企业的创新活力的建议》和《关于加快推进养老服务体系建设的建议》等。

王海波担忧，经济欠发达地区农民增收难一直未能较好地破解。他建
议，在于发展工业的空间不大或不具备优势的地区，在保障粮食和基本农产
品安全供给的基础上，大力开创“农源型”产业。早期可侧重在“产品型”、
“参与型”两种类型的发展上。“产品型”可以从保健型杂粮生产与加工、

精特菜果生产与加工等方面展开，“参与型”则可从发展景观型、养生型、理疗
型、民俗型等农业产业新模式入手。

作为发动机行业的从业者，广西玉柴机器集团有限公司董事局主席晏平代表特
别关注发动机的绿色排放。他说：“‘美丽中国’不是一句空话。‘车如流水马如
龙’，不能破坏环境。改善环境需要为每一辆汽车装上‘绿色心脏’。”晏平分析，

目前虽然商用车数量比乘用车少，但是单车排气量和车行驶里程都比乘用车大得多，其总体
废气排放量占比很高，据此，针对商用车的排放制定法规和政策应该作为机动车排放控制的
工作重点。“建议国家通过终端购车补贴政策拉动中重型商用车的排放升级，增强自主品牌

商用车的竞争力，进一步有效控制和降低机动车尾气排放。”晏平建议。

关注中央新风

希望形成长效机制

去年底，中共中央政治局关于改进工作作风、密切联系群众的八项规定，直指在各级管理部门和领导干部
中存在的问题，深受人民群众的欢迎。

民盟广西主委、广西师范学院院长刘慕仁委员感到了这些变化，他说：“现在‘跑部钱进’、迎来送往、请
客送礼、铺张浪费、奢侈消费等不良现象大大减少。作风关系党风民风、关系人心向背。只要有好的作风，人

民群众就会始终与党和国家同心同德、共度时艰。”
同时，他建议：“虽然八项规定深得民心，但很多人也都心存疑虑，担心八项规定会变成一阵风，坚持不了多久，过

一年半载一切照旧。为了深入全面贯彻落实中央八项规定，必须建立长效机制。一是要建立健全与八项规定相配套的各项
制度，要用制度来管住作风；二是要建立监督体系和制度，确保领导干部的作风受到有效监督。”

责编：周小苑 梁益琴 邮箱：hwbjjb@sina.com
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开局之年
代表委员想什么？

本报记者 杨 凯 叶晓楠 张意轩 赵晓霞 梁 杰

会场紧了 盘子空了 房间净了

记者曾多次采访每年的两会，近距离接触来自各地代表的工作和生活空间，今年发
现的变化是：会场更加紧凑，盘子一律光光，房间更加“清净”。

今年
!

月
!

日，记者走进青海团驻地内蒙古大厦。
()

时，二楼会场。青海团在此举行第一次全体会议，代表和工作人员刚好坐
满，除了过道没有多余地方。几张木桌围成一个四方格，没有铺桌布，没有鲜花、
盆景之类装饰。会场不大，但感觉特别敞亮干净。

*+

时
!,

分，三楼自助餐厅。会议结束后，一些代表、工作人员陆续来到三楼用餐。进门
处面食现点现做。餐台上各类食品荤素搭配，装的都“不冒尖”。一些服务员不停巡回，不时适
量加菜。餐桌上摆着一个卡片，上面写着：光盘行动，抵制舌尖上的浪费。记者观察，发现一些
身高块大的代表一次取的菜都不多，是胃口不好吗？“一次少拿点，吃完再加，剩下了不好意思。”记
者随一名姓佟的服务员来到收餐台，发现桶里多是一些鱼刺、骨头、果皮等不得不扔的东西。这名
服务员说：今年大家的节约意识特别强，我们收拾盘子时也省事多了。

*-

时
!.

分，代表房间。晚上，记者找青海团两位代表取材料，进入一位代表房间，发现里
面空荡荡的，桌上放着许多报纸、杂志和材料。茶几上有一个果盘，橘子、苹果、大枣一共

'

个，
保鲜膜裹着，显得有点瘪。四下一看，房间显
得很空旷。另一位代表的
房间也大致如此。

记者走进代表团驻地，与往年相比发现———

本报记者 张志锋 于 洋
“这次我带了

!

个提案来到两会上，我最关
心的是如何帮扶小微企业走出困境。”

!

月
/

日，
全国政协委员、福耀玻璃工业集团股份有限公司
董事长曹德旺在接受本报记者专访时这样表示。

福耀集团由小微企业发展成玻璃巨头，曹德
旺也因此被人称为“玻璃大王”。对于小微企业
的发展，他深有体会：小微企业无处不在，如果
大中型企业是装入瓶中的大小石块，那么，小微
企业则是那些将瓶中空隙填满的沙，遍布经济生
产的各个领域，从这一角度上说，小微企业不微
小。更何况现在的民营

)..

强企业，超过
-.0

都
是从小微企业成长起来的。

在曹德旺看来，目前，小微企业正面临着
“五难”：融资难、生产难、招工难、减税难、服
务难。“虽然中央近两年三番五次提出支持发展
小微企业，但还是没有彻底解决‘谁来解决’、
‘谁来执行’、‘如何执行’的问题。”曹德旺说，
他同时提出了

!

条建议：出台更加明确的条文，
明确小与微企业身份，以利于帮扶政策的操作。
其次，明确小微企业可享受的帮扶范围，做到帮
扶切实有效；第三，辅以积极的财政政策，帮助
小微企业发展。

两会聚焦

两会行走

!

月
!

日，全

国政协委员姚明

在听会。

新华社记者
刘卫兵摄

来自新疆的柯尔克孜族委员海丽曼接受

记者采访。 本报记者 邹雅婷摄

!

月
!

日，十

一世班禅额尔德

尼·确吉杰布委员

在政协开幕会上。

新华社记者
饶爱民摄

!

月
!

日，全国人大代表、北京大学第三医院

骨科主任刘忠军在报到现场被记者围着采访。

本报记者 王明浩摄!

月
!

日，委员在认真听会。

新华社记者 姚大伟摄

被称为“最美
-.

后”的全国人大代表

铁飞燕在驻地房间阅读代表手册。

新华社记者 秦 晴摄

代表委员新面孔

严琦委员

把“我的梦”融入“中国梦”
本报记者 严 冰

曹德旺委员

小微企业不微小
本报记者 叶晓楠

习近平总书记对“中国梦”的深情
阐述，引起了代表委员对自身光荣、责
任、使命的深切感悟，激发了中华儿
女走向伟大复兴新的自觉。

十二届全国政协委员严
琦对记者侃侃而谈：“习总
书记的话鼓舞我为圆‘中国
梦’前行。我是一名在改革
开放新时期成长起来的民营
企业家。从我做企业的亲身
经历中，我就深刻地体会
到，没有党的改革开放政
策，就没有我的今天。”

严琦回顾自身经
历说，生活中，我们
每个人在人生的不同
阶段都有一个属于自
己的梦。回想起来，
当初决定辞职“下
海”时，就是为了想
圆“为天下人做一桌

好饭菜”的梦，创办了“陶然居”。
后来企业一步步渐渐做好了，就想圆
“帮助那些曾经帮助过我的人”的梦，
于是在重庆好几个区县建了原辅材料
生产基地，带动当地农户增收致富；
到贫困山区招工，帮助农村女孩实现
就业；创办培训学校，帮助大学生实现
创业。作为重庆市工商联（总商会）餐
饮商会会长，我现在的梦想，就是要搞
好会员团结，与大家一道共同做好餐
投集团，实现在发展中转型，在转型
中发展，做大做强重庆餐饮业，整体
提升重庆餐饮业的竞争力。


